



Gobernación del  
**Valle del Cauca**

**RENDICIÓN PÚBLICA DE CUENTAS  
2011**





Dirección: Christian M. Garcés Aljure  
Secretario de Planeación Departamental

Coordinación: Diego Alejandro Forero Arango  
Subsecretario de Estudios Socioeconómicos

Editor: Néstor Raúl Gironza Astudillo

**Subsecretarios de Planeación Departamental:**

Libia Galeano Roche  
Subsecretaria de Proyectos de Inversión y Gestión  
de Recursos

Carlos Andrés Echeverri Stechauner  
Subsecretario de Asesoría y Asistencia a la Gestión  
Municipal

Gerardo Ignacio Flórez Reina  
Subsecretaria de Planificación de Desarrollo  
Regional

Fotos: Iván Narváez Montilla

**Diseño, Diagramación, Pre-Prensa Digital:**

Imprenta **Departamental**  
del Valle del Cauca

Diciembre de 2011

**Comité de Rendición de Cuentas**

Francisco José Lourido Muñoz  
Gobernador

Elmer José Montaña  
Secretario General

José Lurduy Ortegón  
Secretario de Control Interno

Christian M. Garcés Aljure  
Secretario de Planeación Departamental

Mónica Meneses Tamayo  
Asesora de Comunicaciones

Jimmy Romero Rodríguez  
Secretario de Telemática

## Presentación

Asistir a esta rendición pública de cuentas, la última que me corresponde como gobernador de los vallecaucanos, es un acto que me enorgullece y me llena de satisfacción, porque estoy convencido de que esta oportunidad de exponerles a los ciudadanos, lo que ha sido mi gestión y la de mi equipo de colaboradores, a lo largo de un año y 4 meses de gobierno, es trascendental para generar confianza en los ciudadanos, especialmente en una región, donde desafortunadamente se ha perdido credibilidad en las instituciones y en quienes ostentan cargos públicos como la Gobernación.

Antes del 7 de agosto de 2010, fecha en la que asumí el reto de guiar los destinos del Valle del Cauca, me sentía en una posición parecida a la de muchos vallecaucanos, quienes no creen en que este departamento pueda volver a ser la tierra soñada que una vez fue. Por esta razón, cuando dios y la vida me dieron la oportunidad de ser gobernador, asumí el compromiso de trabajar con honestidad y transparencia, para devolverle a nuestra región, la dignidad y el posicionamiento que merece.

Para conseguirlo, tracé con mi equipo de trabajo una estrategia que implicó para todos, asumir grandes retos, desafíos y sacrificios a nivel personal y profesional, los cuales han sido recompensados con creces, gracias a los logros alcanzados. Con el amor por nuestra tierra y su gente, con el esfuerzo de todos y la ayuda de dios, forjamos un nuevo rumbo para el departamento, recomponiendo algunas cosas que no iban por buen camino, ni atendían el interés general que debe acompañar el ejercicio de lo público. En medio de una ola invernal como pocas en la historia del Valle del Cauca, respondimos con lo mejor de nosotros, buscando ser ejecutores responsables de los designios de los vallecaucanos.

Durante este año y cuatro meses de gobierno, recuperamos 3 aspectos fundamentales para que un departamento logre crecer y desarrollarse: la confianza en la gestión de la Gobernación del Valle, la institucionalidad departamental y las relaciones, las cuales se encontraban deterioradas con el sector privado y el gobierno nacional. Una de las primeras acciones, consistió en ajustar el plan de desarrollo departamental, para atemperarlo a las posibilidades de la gobernación. En un trabajo conjunto con el bloque regional y parlamentario, tuvimos la oportunidad de liderar la inclusión de proyectos estratégicos en el plan nacional de desarrollo, como la conexión con la orinoquia, la vía Mulalo – Loboguerrero, la reactivación de la red férrea y programas integrales de educación y generación de empleo para el Pacífico colombiano. Han sido 16 meses que nos han permitido proyectar al Valle del Cauca y al mismo tiempo realizar ejecutorias para transformarlo en bien de nuestros coterráneos.

Hoy quiero resaltar algunos aspectos de la gestión hecha por esta administración y posteriormente, los miembros del gabinete departamental, se dirigirán a los ciudadanos para presentar un informe sobre la gestión realizada en su área respectiva, con el propósito de garantizar el cumplimiento del plan de desarrollo en beneficio de la comunidad.

### **Finanzas departamentales**

Estabilizamos las finanzas de la Gobernación, disminuyendo el déficit de \$76 mil millones de pesos, en que encontré el Departamento, a \$15 mil millones. La doctora Cecilia Tovar, Secretaria de Hacienda,

ampliará en su presentación, este tema y les contará cómo logramos equilibrar el difícil panorama financiero del Valle del Cauca para hacerlo hoy más viable.

Para garantizar esta viabilidad y la sostenibilidad financiera del departamento, concentramos nuestros esfuerzos en el programa llamado “fortalecimiento de las finanzas públicas y modernización del sistema de gestión financiera territorial”. Esto nos permitió alcanzar la estabilización del sistema de gestión financiera, mejorando así, los niveles de recaudo y controlando la evasión.

Los embargos judiciales contra la administración, los cuales ocasionan la congelación de recursos y afectan la liquidez financiera, eran una constante.

Se institucionalizó entonces el comité técnico de seguimiento a los procesos de embargos judiciales contra la administración, como política de prevención al daño antijurídico y como medida para salvaguardar los recursos públicos.

Se establecieron de esta manera, políticas administrativas y fiscales para prevenir y garantizar una efectiva defensa de los recursos que resultaran afectados, por las medidas ordenadas en los procesos ejecutivos contra el departamento.

### **Vigencias futuras**

En cuanto a las polémicas vigencias futuras, encontramos tres contratos con diferentes consorcios, que significaban emplear dineros de estas vigencias, para construir obras que en muchos casos, no eran prioritarias.

El Departamento iba a quedar empeñado por años por obras que costarían hoy 650 mil millones de pesos, el Departamento terminaría pagando 1 billón, 500 mil millones de pesos. Logramos liberar a la Gobernación de este endeudamiento y quiero que a la comunidad le quede muy claro, que gracias a las acciones emprendidas en contra de las vigencias futuras, logramos que el departamento, volviera a recuperar su viabilidad financiera. Esto significa que puede pedir créditos en los bancos, para utilizarlos en inversión social.

### **Región Pacífico**

El viejo anhelo de visualizar como región, a los departamentos que comparten el litoral Pacífico, como una de las estrategias para mejorar la calidad de vida de quienes habitan estas tierras, fue posible gracias a la voluntad de los Gobernadores de Cauca, Valle, Nariño y Chocó.

Fue así como promovimos y protocolizamos la región pacífico de Colombia. Desde octubre de 2010, la Gobernación del Valle ha tenido un papel protagónico en la consolidación de esta región. Realizamos cuatro grandes encuentros de integración y unidos como región, logramos insertar en el plan nacional de desarrollo, proyectos de alto impacto para el Pacífico.

Actualmente, se está llevando a cabo la primera priorización regional para la asignación de regalías en el 2012. De manera simultánea, hemos presentado un proyecto de ordenanza para la creación de la Región Administrativa y de Planificación del Pacífico, dejando las bases para que la nueva administración tenga unos aliados muy valiosos para el Valle del Cauca.

### **Ola invernal**

A este gobierno le correspondió enfrentar la ola invernal más fuerte que han vivido el país y nuestro territorio, en las últimas décadas. Asumimos con responsabilidad esta dura realidad, y logramos invertir y gestionar recursos con el gobierno nacional, para damnificados, vías, vivienda, educación y mitigación del riesgo.

Por ejemplo, gestionamos en la ola invernal, 2010-2011, más de \$243 mil millones de pesos, de los cuales \$180 mil millones fueron aprobados por el Fondo Nacional de Calamidades. Los otros \$60 mil millones, fueron gestionados con entidades departamentales y el sector privado.

Además, lideramos la formulación de 37 proyectos al Fondo de Adaptación, por valor de \$2.5 billones de pesos. Estos cobijan a 40 municipios del Valle del Cauca y benefician a 4 millones de personas.

Presentamos el proyecto piloto de la cuenca alta del río Cauca, el cual fue aprobado por la Embajada de Holanda y el ministerio del Medio Ambiente, por valor de \$5.200 millones.

### **Infraestructura**

Atendimos 39 municipios, priorizando la ejecución de obras, de mayor a menor grado de afectación vial, por la ola invernal.

El monto de inversión correspondió a \$5.700 millones de recursos del Departamento, lo que permitió recuperar la movilidad y el transporte de productos agropecuarios provenientes de varios municipios del Valle del Cauca.

Dejamos un plan vial departamental, que tiene como objetivo general, ofrecer una planificación a corto y mediano plazo, para guiar de manera eficiente y racional, la ejecución de recursos destinados a la construcción, mejoramiento, rehabilitación o mantenimiento de la red vial a cargo del Departamento.

### **Competitividad, ciencia, tecnología e innovación del Valle del Cauca**

El valle del cauca, es un departamento con gran potencial, gracias a su ubicación estratégica en el contexto regional, nacional y mundial. Conscientes de ello, promovimos el desarrollo productivo con iniciativas como la conformación del clúster aeroespacial desde donde invitamos, junto con la fuerza Aérea Colombiana (FAC) y el sector privado, a empresas como Embraer y Airbus para que se instalen en el departamento. También gestionamos con la FAC y la Aerocivil la creación del Cacom 7, con una pista de 4 kilómetros paralela al aeropuerto Alfonso Bonilla, iniciativa que tiene todas las perspectivas de materializarse a corto plazo.

Trabajamos además en fomentar la producción hortofrutícola y piscícola en el departamento.

Fue así como diseñamos conjuntamente con el Ministerio de Agricultura y el Instituto Colombiano de Desarrollo Rural, Incoder, proyectos como la maricultura (mero, pargo rojo y tamborero)

Se creó el parque científico y tecnológico agroindustrial del Pacífico, Biopacífico. El Presidente Juan Manuel Santos y el Ministro de Agricultura Juan Camilo Restrepo, firmarán la constitución del mismo, el próximo 22 de diciembre con la alcaldía de Palmira, el Ciat, la Cámara de Comercio de Palmira, Ica, Corpoica, Universidad Nacional, la Universidad del Valle y la Gobernación del Valle.

Estamos dejando un plan departamental de cti hasta el 2032 y un fondo departamental de CTI para impactar en el desarrollo del departamento a partir del conocimiento.

### **Cuentas económicas y Anuario Estadístico**

Este año logramos recuperar las cuentas económicas del Valle del Cauca, actualizando el año base 2005 y dejando un texto con la metodología para la construcción de las mismas como aporte a la academia y a los funcionarios de la administración de este departamento y de los demás miembros de la Región Pacífico, con los análisis de coyuntura correspondientes. También dejamos el Anuario Estadístico con el histórico, en medio digital de los años anteriores, para preservar y difundir la memoria económica del departamento, el cual no se imprimía desde el año 2006.

## **Secretaría de Salud**

Los gastos del nivel central de la Secretaría Departamental de Salud se redujeron en \$7.400 millones porque asumimos, en su totalidad, el financiamiento del pasivo prestacional del sector salud con recursos de libre destinación y llevamos a cabo un proceso de austeridad en el financiamiento de los gastos de funcionamiento.

Se logró que el Ministerio de la Protección Social asignara recursos al Valle del Cauca por valor de \$15.700 millones, para fortalecer la red hospitalaria. Adicionalmente, por concepto de recuperación de recursos vía procesos de conciliación –aplicación de la ley 3815, relacionada con los recursos de saneamiento patronal del situado fiscal se logró recuperar un monto aproximado de \$11 mil millones.

Se fortaleció la red hospitalaria mejorando la infraestructura física de 12 instituciones de baja y mediana complejidad.

Desde el segundo semestre de 2010, y durante lo corrido del año 2011, se adelantó el reforzamiento estructural del edificio de consulta externa del Hospital Universitario del Valle, lo cual ha sido posible gracias a los recursos de estampilla y a la gestión para cofinanciación. Este valor asciende a la suma de \$1.600 millones.

Se consolidaron proyectos por valor de \$2.900 Millones con el fin de recuperar la infraestructura hospitalaria afectada por la ola invernal, y se gestionó ante Colombia Humanitaria y el Ministerio de la Protección Social su financiación y ejecución.

## **Educación**

El tema de educación, debe ser una prioridad para cualquier gobierno, porque esta es la base fundamental que nos permitirá tener, a futuro, hombres y mujeres más sabios y comprometidas con la región y el país.

Desde que asumí como gobernador, nos propusimos, con la Secretaria de Educación, reorganizar por completo esta Secretaría, porque cuando llegamos, me encontré con un panorama de incumplimiento en los pagos de nóminas a los maestros y el no pago de bonificaciones a maestros en zonas de difícil acceso.

Quiero contarles que actualmente, estamos al día en el pago de docentes, quedando solo pendiente la cancelación del retroactivo.

En el tema de calidad, encontramos que no se había priorizado la inversión, en proyectos que permitieran mejorar los indicadores en el Departamento.

Con recursos del Sistema General de Participaciones, se asignaron más de \$6.000 millones de pesos, los cuales se invirtieron en proyectos como el apoyo al programa Ondas, que busca despertar en los niños y jóvenes el interés por la ciencia y la tecnología.

Además, se hizo especial énfasis en apoyar proyectos de educación rural. El futuro del Valle del Cauca, está en el campo.

Se deja aprobado por el Ministerio de Educacion Nacional un plan de educacion rural con recursos locales, nacionales e internacionales para reorientar la educacion en el Departamento.

## **Universidad del valle**

En relación con la Universidad del Valle, la Gobernación del Valle del Cauca, ha apoyado y se ha comprometido con los proyectos de la Universidad a nivel regional, nacional e internacional, lo cual le ha

permitido a la institución una mayor presencia en los espacios académicos, investigativos y de desarrollo regional tanto en el Valle del Cauca como en la Región Pacífico.

La participación de la Universidad ha sido determinante en la construcción del plan regional de ciencia, tecnología e innovación, lo cual significa para nuestro Departamento directrices claras y fundamentadas para su desarrollo futuro.

En el desarrollo de las sedes regionales, la Universidad consolidó su presencia regional, logrando en este año completar el proyecto de seccionalización con terrenos propios en Santander de Quilichao, gracias a la generosidad de la empresa Carvajal S.A. y en Zarzal gracias al compromiso de la municipalidad. Se avanzó en la internacionalización logrando la acreditación internacional de ingeniería eléctrica, uno de los primeros en el país y el primero en la región Pacífico. Igualmente aumentó su formación con el doctorado en Filosofía y la proyección internacional con las dobles titulaciones con Francia y Holanda.

La Gobernación ha sido un aliado de la Universidad del Valle y de la educación superior, con el bloque parlamentario del Valle del Cauca en proyectos e iniciativas para fortalecer la educación superior pública.

La Universidad apoyó y acompañó a la Gobernación en los proyectos de recuperación de la ola invernal, de proyección y desarrollo en educación, ciencia y tecnología, salud, inclusión social y de patrimonio cultural y artístico y la actualización del POT.

En educación con el programa Ondas, formación de docentes y educación rural. En conjunto con gobernación, Alcaldía de Cali y la empresa Epsa, contribuyó al sostenimiento de la Orquesta Filarmónica de Cali.

En divulgación realizamos la publicación de los libros *Apaporis* y *la fauna del Pacífico colombiano*.

En formación y actualización de la administración pública con la Universidad de Salamanca se realizaron 2 cursos de especialización, el primero en gobierno, estado de derecho y corrupción y el segundo en un estudio comparativo a nivel internacional del estatuto anticorrupción, a los cuales asistieron funcionarios de la Universidad, la Gobernación, concejales, diputados y congresistas.

### **Manzana del Saber**

Ese gran proyecto conocido como la Manzana del Saber, revivió gracias a distintos ejercicios financieros, que nos permitieron conseguir más de \$7 mil millones de pesos. Esto nos permitió comprar la totalidad de los predios que conforman el complejo cultural y realizar los planos constructivos y técnicos. Me da gran alegría contarles que muy pronto la región tendrá ese gran epicentro del conocimiento al servicio de todos.

Para seguir dotando la Biblioteca Departamental, que forma parte esta gran Manzana del Saber, hace 3 días recibimos de Carvajal S.A. 45 mil libros animados, escritos en 33 idiomas, lo que convierte a nuestra Biblioteca en la número uno en el mundo, en poseer la mayor cantidad de libros animados.

Esto demuestra, una vez más, la confianza de las empresas, en función de una institución como la Gobernación del Valle.

### **Cultura y deporte**

La cultura y el deporte, dos de los pilares que garantizan una sociedad con mejores seres humanos, han sido prioridad para este gobierno.

De la mano de Indervallo logramos aprobar el proyecto de ordenanza para que los Juegos Departamentales y paralímpicos se realicen cada dos años.

Y para que estas justas deportivas rindan un homenaje a ese gran hombre que fue Jorge Herrera Barona.

Convirtiéndonos así, después de Santander, en el segundo departamento del país en realizar este evento.

Relanzamos el programa más importante del deporte colombiano, como es la seguridad social integral para deportistas, ampliando no solo la cobertura poblacional, sino la cobertura del riesgo, incluyendo además de la salud, riesgos profesionales y pensiones, algo inédito en Colombia

Por primera vez en la historia del deporte vallecaucano, se pasa al 31 de diciembre al día con el estímulo económico del deportista, que apunta hacia los próximos juegos deportivos nacionales, generando compromiso por parte del atleta hacia los objetivos comunes

Por otra parte, apoyamos con recursos de la Secretaría de Educación Departamental, los juegos intercolegiados, en los cuales el Valle quedó campeón en categoría B, sub campeón en la A y campeón general de estos juegos.

Asimismo, el Valle del Cauca aportó 50 deportistas a la delegación Colombiana que participó en los Panamericanos de Guadalajara en México. Con recursos de Indevalle, estos deportistas se prepararon y foguearon a nivel internacional, lo que permitió que el Departamento aportara 5 medallas de oro en patinaje, pesas y tenis.

En cultura hemos hecho grandes avances. Invertimos 2.300 Millones de pesos para recuperar el patrimonio cultural de los vallecaucanos y también se apoyó la formación artística de miles de niños y niñas del Departamento.

## **Agricultura**

Con recursos de la estampilla pro seguridad alimentaria y desarrollo rural, por valor de \$1.700 millones de pesos, implementamos proyectos de seguridad alimentaria en los 42 municipios del Departamento, beneficiando a 13 mil familias con proyectos de seguridad alimentaria y proyectos productivos y de desarrollo rural.

Respecto a la reactivación del sector hortofrutícola en el Departamento, 505 créditos han sido desembolsados para este próspero renglón de nuestra economía, por un valor de \$3.170 millones de pesos. De ellos, \$ 1.300 millones, han sido desembolsados en la zona norte del departamento (zona cafetera) y \$1.900 millones de pesos en el centro y sur del Departamento (zonal Valle).

La Gobernación ayudó además a conformar la primera zona franca hortofrutícola.

## **Implementación del plan frutícola**

Logramos gestionar y formular proyectos con el fin de dinamizar el sector frutícola con las siguientes estrategias:

- Plan de choque para la prevención de problemas fitosanitarios en frutales afectados por la ola invernal. Este proyecto se presentó para ser cofinanciado con el ica.
- Plan de choque para la renovación de cultivos de frutales afectados por la ola invernal. Este proyecto se presentó para cofinanciación del ica.
- Siembra de áreas nuevas con recursos de crédito a través del convenio 1279 entre banco agrario - gobernación del valle.

## **Turismo**

Se logró formular el Plan de Desarrollo Turístico del Valle del Cauca, ampliar las rutas y productos turísticos y actualmente, el Valle del Cauca, incrementó en un ciento por ciento la participación en ferias y eventos como:

- “La ruta de los sabores de María”, una iniciativa innovadora que permite articular la oferta gastronómica y de alojamientos con los atractivos turísticos de los municipios de Palmira, el Cerrito, Ginebra, Guacarí y Buga. La lidera la Corporación Destino Paraíso con el apoyo de la Gobernación y el grupo de entidades público-privadas de la región.

- Nos encontramos con habitantes de las comunidades de Juanchaco, Ladrilleros y La Barra, quienes llevaban hasta 60 años esperando títulos de propiedad.

- Se implementó un plan con la Secretaría de Asuntos Étnicos para entregar estos títulos a 500 predios. Esto les permitirá tener acceso a créditos para mejorar sus propiedades. Muchos de ellos quieren hacer mejoras para ofrecer servicios al turismo.

- Encontramos que aún no existen vuelos Cali- Ladrilleros, lo cual resta posibilidades al turismo. Se está concretando la aerolínea que vuele esta ruta. Nos faltó tiempo para poder inaugurar el primer vuelo comercial.

## **Industria de Licores del Valle**

A pesar de las circunstancias adversas que hemos venido sopesando, hemos logrado el equilibrio contractual y la preservación del patrimonio público del Departamento. Esperamos obtener un margen de rentabilidad operacional a diciembre 31 de 2011, del 22%, contribuyendo al desarrollo empresarial de la Industria de Licores del Valle, para que sea una empresa competitiva, sostenible y rentable en el mercado de alcoholes y licores.

Logramos un mayor posicionamiento de las marcas de los productos de la Industria de Licores del Valle.

Se promocionaron ferias y eventos culturales de los 42 municipios del valle con un inversión acumulada a 2011, de \$13.300 millones.

## **Ert**

Reformamos la planta de personal, la cual se redujo a 127 funcionarios, con un ahorro mensual de \$324 millones.

Llevamos a cabo todas las medidas necesarias para volver viable esta empresa, incluyendo el “Proyecto de saneamiento financiero y reforma administrativa”, la austeridad del gasto y en el mejoramiento de los ingresos. También el trámite de créditos que nos permitieron negociar con los acreedores convirtiendo a esta sociedad en una empresa viable y lista para conseguir un aliado estratégico que le permita al departamento contar con ingresos a un corto plazo, por las utilidades que esta sociedad comience a generarle.

## **Plan Departamental de Aguas**

El Valle del Cauca se encontraba entre los Departamentos con menor ejecución del PDA (Plan Departamental de Aguas).

Pusimos en funcionamiento y fortalecimos a Vallecaucana de Aguas como entidad gestora del PDA.

Hoy todos los recursos de este plan, se trasladan a la fiducia y se encuentran en ejecución. 17 Municipios están vinculados al PDA con el lleno de todos los requisitos.

Esperamos que el nuevo programa Agua para la Prosperidad cristalice el anhelo de los vallecaucanos de tener agua potable en cada uno de los corregimientos y veredas de nuestro territorio

## **Seguridad**

Atendimos oportuna, eficaz y eficientemente las emergencias invernales en el departamento del Valle del Cauca atendiendo a los damnificados.

Se consolidó y apoyó el sistema de responsabilidad penal al menor infractor, a partir de la entrega y adecuación de las instalaciones donde funcionaba la antigua cárcel de mujeres el Buen Pastor.

Conseguimos recursos ante el Ministerio de Defensa, para la implementación de una plataforma de telecomunicaciones en el Valle del Cauca, con el objetivo de dar cumplimiento al programa Redes Valle Seguro, el cual permitirá consolidar la presencia del estado en la lucha contra la disminución de la violencia, la desarticulación de los grupos armados organizados al margen de la ley, las bandas criminales y así fortalecer la confianza de la población y la fuerza pública en la gobernabilidad democrática, la consolidación del territorio y la prosperidad.

## **Comunicaciones y transparencia**

Como lo indiqué en el comienzo de mi intervención, me propuse desde mi primer día de gobierno, recuperar la confianza de los vallecaucanos. Una de las estrategias, fue crear el espacio Hola Pacífico, un programa que se emite diariamente a través de nuestro canal regional y que muestra las acciones y logros que se gestan diariamente en la Gobernación del Valle.

Esto nos ha permitido hacer una rendición pública de cuentas todos los días, sobre cómo y en qué utilizamos los recursos públicos, lo que ha contribuido a la promoción de la transparencia, como eje fundamental de este gobierno.

## **Mirando hacia el futuro**

Todas las situaciones y logros que he descrito hasta el momento, encuentran una justificación en un propósito, que también ha sido el de todo mi equipo de trabajo: ser actores del gran cambio de fondo que requiere el Valle del Cauca, para que vuelva a ser la tierra pujante que logró posicionarse tan positivamente en el contexto nacional, hace algunos años.

Siento que vamos por buen camino y que a nuestro Departamento le espera un futuro próspero, si logramos que los grandes proyectos, que nos permitirán dar un gran salto en lo económico, social y cultural, se concreten con buenas gestión y buen gobierno.

Pero, para lograrlo, es necesario extirpar ese cáncer llamado corrupción, que hace metástasis en varias instituciones de nuestra sociedad.

En este sentido gestionamos desde la Gobernación, un convenio con la Universidad de Salamanca para realizar un curso sobre Buen Gobierno y Transparencia. Esto permitió que los funcionarios del Departamento tuvieran claridad y herramientas para combatir este mal.

Es además un placer anunciarles que próximamente se creará en el Departamento, el Consejo Regional contra la Corrupción, algo así como un laboratorio que analizará permanentemente este tema y propondrá salidas viables y reales para ponerle freno a este flagelo que nos corroe.

Ya para finalizar, quiero agradecer a mi esposa Carolina Isaza por su importante gestión al frente del despacho de la Primera Dama, gracias a la cual, se logró llegar a los niños y niñas del Valle del Cauca, con programas para fomentar los derechos de este grupo poblacional.

También agradezco muy especialmente a mi hijo Sebastián, él y Carolina, han sido mi permanente apoyo durante esta administración, en la cual he vivido extensas jornadas, pero necesarias para poder cumplir con mi sueño y el de muchos vallecaucanos de retornarle al Valle su dignidad y liderazgo.

Finalmente agradezco inmensamente a mi equipo de trabajo que con su entrega y sacrificio contribuyó a que tuviéramos muchos logros y a que en medio de la adversidad del cambio climático, pudiéramos entregar orgullosamente un departamento viable, fuerte y consolidado. A continuación les doy la palabra, para que presenten los logros tenidos en cada una de las dependencias y entidades a su cargo.

Atentamente,



**FRANCISCO JOSÉ LOURIDO MUÑOZ**  
Gobernador del Valle del Cauca

Diciembre de 2011



## **Gabinete Departamental**

Francisco José Lourido Muñoz  
**Gobernador**

Henry González Cerquera  
**Secretario Privado**

Elmer José Montaña  
**Secretario General**

Christian M. Garcés Aljure  
**Secretario de Planeación**

Cecilia Tovar de Vargas  
**Secretaria de Hacienda**

Rodrigo Zamorano Sanclemente  
**Secretario de Gobierno**

Alejandro Solo Nieto Calvache  
**Secretario de Salud**

Gloria Castrillón Castro  
**Secretaria de Educación**

María Eugenia Saavedra Hernández  
**Secretaria de Agricultura y Pesca**

Juan Gerardo Sanclemente Quiceno  
**Secretario de Infraestructura**

Emma Lucía Berón Usubillaga  
**Secretaria de Vivienda y Desarrollo**

Luz Helena Azcárate Sinisterra  
**Secretaria de Desarrollo Social**

Elizabeth Padilla Pérez  
**Secretaria de Desarrollo Institucional**

Luz Adriana Betancourt Lorza  
**Secretaria de Cultura**

Ray Augusto Charrupí Palomino  
**Secretario de Turismo**

José Lurduy Ortegón  
**Secretario de Control Interno**

Teodomira Luna Obregón  
**Secretaria de Equidad de Género**

Diana Patricia Villegas Loaiza  
**Secretaria Jurídica**

Jimmy Romero Rodríguez  
**Secretario de Telemática**

Maby Jineth Viera Angulo  
**Secretaria de Asuntos Étnicos**

Mónica Meneses Tamayo  
**Directora de Comunicaciones**

Frangey Rendón Gálvez  
**Gestión de Paz**

Juan Carlos Uribe Bejarano  
**Jefe de Protocolo**

María Claudia Espíndola Scarpetta  
**Directora Casa del Valle en Bogotá**

Diana Julieta Olivo Ospina  
**Directora Departamento Administrativo Control Disciplinario**

## **DIRECTORES Y GERENTES**

Bernardo Collazos Vidal  
**Gerente Industria de Licores del Valle**

Herney Rojas Arenas  
**Gerente Beneficencia del Valle**

Ana María Jaramillo Torres  
**Gerente Imprenta Departamental del Valle**

Soffy Mejía Álvarez  
**Gerente Instituto Financiero para el Desarrollo del Valle del Cauca - INFIVALLE**

Manuel Francisco Tenorio Rebolledo  
**Gerente Empresa de Recursos Tecnológicos - E.R.T.**

Luis Fernando Martínez Arce  
**Gerente Instituto del Deporte, la Educación Física y la Recreación  
del Valle del Cauca - INDERVALLE**

Lorena Ivette Mendoza  
**Gerente Sociedad Televisión del Pacífico Ltda. - TELEPACÍFICO**

Diego Fernando González Victoria  
**Gerente Corporación Departamental de Recreación - RECREAVALLE**

Fernando Charria García  
**Rector Instituto Departamental de Bellas Artes**

Alfredo Paya García  
**Director Instituto para la Investigación y la Preservación  
del Patrimonio Cultural y Natural del Valle del Cauca - INCIVA**

Diego Escobar  
**Director (E)  
Corporación Vallecaucana para las Cuencas Hidrográficas - Corpocuenas**

Gloria Castro Martínez  
**Directora Instituto Colombiano de Ballet Clásico - INCOLBALLET**

Juliana Garcés Saroli  
**Directora Biblioteca Departamental**

María Lucero Urriago  
**Directora Hospital Universitario del Valle “Evaristo García”**

Iván Enrique Ramos Calderón  
**Rector Universidad del Valle**

## Consejo Territorial de Planeación

Darío Hernán Valencia Figueroa  
**Presidente**

### REPRESENTANTES DE LOS MUNICIPIOS

Jaime Arturo Murillo  
**Alcalde de Buenaventura (E)**

Freddy Hernando Libreros Henao  
**Alcalde de Buga**

Harold Sanclemente Becerra  
**Alcalde de Guacarí**

Luz Dey Escobar Echeverry  
**Alcaldesa de Bolívar**

### SECTOR SOCIAL

Darío Hernán Valencia Figueroa  
Jairo Gálvez Rojas

### SECTOR SALUD

José María Campo

### SECTOR EDUCATIVO, CULTURAL Y CIENTÍFICO

Luz Elena Bernal  
Amparo Sinisterra de Carvajal  
Yesid Carvajal Escobar

### SECTOR INDÍGENA

Luis Ángel Perdomo

### SECTOR AMBIENTAL

Gloria Ximena Pedraza O.  
Ignacio Restrepo Baquero

### SECTOR ECONÓMICO

Pablo Germán Parra  
Ode Farouk Katan  
Argemiro Plaza

### SECTOR MUJER

María Teresa Arizabaleta de García  
Janeth del Carmen Rivera Crespo

### SECTOR COMUNITARIO

Ceferino Mosquera Murillo

### SECTOR COMUNIDADES NEGRAS

Millar Machado Mosquera

### SECTOR SOLIDARIO

Sigifredo Beltrán G.

Gloria Inés Giraldo Corrales  
**Secretaria Técnica del Consejo**

## Integrantes de la Asamblea Departamental (Diciembre de 2011)

Ana Milena Ortiz Sánchez

**Presidente**

Jaime Aguilar Domínguez

**Primer Vicepresidente**

Guillermina Bravo Montaña

**Segundo Vicepresidente**

Emilio Merino González

Yiminson Figueroa Carabali

Norberto Tascón Ospina

Rubiel Antonio Muñoz Corrales

Álvaro López Gil

Marío Germán Fernández de Soto

Camilo Escobar Osorio

Marino Del Río Uribe

Fernando Forero Cruz

Miriam Cristina Juri Montes

José Ritter López Peña

Mauricio Martínez Prado

Edgar Libardo Mejía Gallego

Antonio Ospina Carballo

Amanda Ramírez Giraldo

José Fabio Rojas Giraldo

Fernando Vargas Restrepo

Juan Eccehomo Calimán Pabón

Andres Felipe Solarte Alvarez

**Secretario General**

## Alcaldes y Alcaldesas de los 42 Municipios del Valle del Cauca

Oscar Iván Londoño Gálviz  
**Alcalde de Alcalá**

Albeiro Sepúlveda Grajales  
**Alcalde de Andalucía**

Fernando Escobar Arroyave  
**Alcalde de Ansermanuevo**

Carlos Arturo Zapata Ospina  
**Alcalde de Argelia**

Luz Dey Escobar Echeverry  
**Alcaldesa de Bolívar**

Jaime Arturo Solarte Murillo  
**Alcalde de Buenaventura (E)**

Freddy Hernando Libreros Henao  
**Alcalde de Buga**

Jorge Eliécer Rojas  
**Alcalde de Bugalagrande**

Orlando de Jesús Vélez Marín  
**Alcalde de Caicedonia**

Oscar Andrés Ospina Ángel  
**Alcalde de Calima El Darién**

Nancy Stella Vásquez Rosas  
**Alcaldesa de Candelaria**

Nancy Helena Cardona Patiño  
**Alcalde de Cartago**

Javier Osorio Cortés  
**Alcalde de Dagua**

Gilder López Serna  
**Alcalde de El Águila**

Gonzalo Corrales Arcila  
**Alcalde de El Cairo**

Reynaldo García Burgos  
**Alcalde de El Cerrito**

José Gustavo Padilla Orozco  
**Alcalde de El Dovio**

Salvador Rodríguez Machado  
**Alcalde de Florida**

Argemiro Jordán Sánchez  
**Alcalde de Ginebra**

Harold Sanclemente Becerra  
**Alcalde de Guacarí**

Jorge Eliécer Aragón Mafla  
**Alcalde de Jamundí**

Alberto Antonio Velarde Tabares  
**Alcalde de La Cumbre**

Alexandra Arias Porras  
**Alcaldesa de La Unión**

Gilberto Cataño Marín  
**Alcalde de La Victoria**

John Mario Vélez Giraldo  
**Alcalde de Obando**

Raúl Alfredo Arboleda Márquez  
**Alcalde de Palmira**

Henry Devia Prado  
**Alcalde de Pradera**

María Sayder Valencia de Echeverry  
**Alcaldesa de Restrepo**

Heriberto Cabal Medina  
**Alcalde de Riofrío**

Jhon William Alba León  
**Alcalde de Roldanillo**

Elizabeth Padilla Pérez  
**Alcalde de San Pedro (E)**

Jorge Iván Ospina Gómez  
**Alcalde de Santiago de Cali**

Gladys Leonor Romero  
**Alcalde de Sevilla**

Rodrigo Alberto Garay Lemus  
**Alcalde de Toro**

Gloria Amparo Espinosa Dávila  
**Alcaldesa de Trujillo**

Rafael Eduardo Palau Salazar  
**Alcalde de Tuluá**

Martha Lucía Bedoya Patiño  
**Alcaldesa de Ulloa**

Jorge Hernán Gómez Ángel  
**Alcalde de Versalles**

Bernardo Sánchez Soto  
**Alcalde de Vijes**

Fernando Navarro Rodríguez  
**Alcalde de Yotoco**

Felipe Adolfo Restrepo Gómez  
**Alcalde de Yumbo**

Nelson Paredes Gaitán  
**Alcalde de Zarzal**



## TABLA DE CONTENIDO

### **CAPÍTULO I: GERENCIA PÚBLICA, TRANSPARENCIA Y BUEN GOBIERNO**

Secretaría de Hacienda .....	27
Instituto Financiero para el Desarrollo del Valle del Cauca "Infivalle 39	
Beneficencia del Valle .....	43
Secretaría Jurídica .....	44
Secretaría de Planeación .....	45
Sisben	46
Secretaría de Control Interno .....	49
Secretaría de Desarrollo Institucional.....	56
Telemática .....	58
Imprenta Departamental.....	61
Secretaría General .....	64
Casa del Valle en Bogotá .....	66
Oficina de Prensa y Comunicaciones .....	68
Oficina de Cooperación Internacional .....	69
Telepacífico.....	71

### **CAPÍTULO II: BIENESTAR Y DESARROLLO SOCIAL**

Despacho Primera Dama .....	79
Secretaría de Desarrollo Social .....	81
Secretaría de Educación .....	83
Universidad del Valle .....	89
Secretaría de Cultura .....	91
Biblioteca Departamental .....	94

Incolballet .....	96
Instituto Departamental de Bellas Artes .....	101
Inciva 104	
Secretaría de Salud.....	109
Salud Ambiental.....	115
Hospital Universitario del Valle “Evaristo García” E.S.E. ....	117
Indervalle .....	119
Recreavalle.....	121
Secretaría de Equidad de Género.....	121
Secretaría de Vivienda y Desarrollo .....	125
Secretaría de Agricultura .....	128
Secretaría Asuntos Étnicos .....	129

### **CAPÍTULO III: DESARROLLO ECONÓMICO Y COMPETITIVIDAD**

Secretaría de Infraestructura.....	133
Industria de Licores del Valle .....	137
Empresa de Recursos Tecnológicos S.A. E.S.P. ....	138
Secretaría de Planeación .....	140
Secretaría de Agricultura y Pesca .....	142
Secretaría de Turismo .....	144

### **CAPÍTULO IV: GESTIÓN AMBIENTAL TERRITORIAL**

Secretaría de Planeación .....	151
Acuavalle.....	156
Secretaría de Gobierno .....	157
Vallecaucana de aguas S.A. E.S.P. ....	159

### **CAPÍTULO V: CONVIVENCIA PACÍFICA Y SEGURIDAD**

Secretaría de Gobierno .....	167
Oficina Gestión de Paz y Convivencia .....	170

Resultado audiencia pública de Rendición de Cuentas del 15 de Diciembre de 2011 .....	173
--	-----